

# Testimonios de extranjeros avecindados en la Región de Tarapacá: Venezolanos en el norte reconocen aumento de discriminación ante hechos de violencia protagonizados por compatriotas

Residentes en la zona de mayor presión migratoria en el país hablan de un clima "sensible" en los últimos meses.

Culpan a la migración irregular y al actuar de delincuentes, aunque lamentan que se generalice.

DAVID JAJME

## "El odio ha aumentado a causa de quienes vienen a delinquir"

Yolibeth Mosqueda atiende una casa de cambio en Alto Hospicio, lleva seis años en Chile y cree que, en general, la han tratado muy bien. "Estoy enfocada en mi familia, en mis hijos, pero desde que llegué a Chile no he sufrido discriminación, salvo alguna vecina que me tira pesadeces de vez en cuando. El típico 'váyanse a su país'. Eso me da lo mismo, pero es claro que en los últimos meses la xenofobia y el odio hacia los venezolanos en las calles, y por redes, han aumentado". Y dice conocer la razón: "Es a causa de las personas que llegaron a delinquir a Chile, lo hacían en Venezuela y han recorrido América haciéndolo". Su círculo social es más de chilenos y de otras nacionalidades. "Casi no me junto con venezolanos", reconoce, y valora haber tenido "una

buena acogida, sobre todo cuando ya te conocen. Yo me vine con mis cuatro hijos; dos trabajan y los dos más pequeños estudian".

"Mi hijo menor, que aún está en el colegio, cuando llegamos en 2018 lo pasó mal, pero una vez que lo conocieron, ya dejaron de molestarlo y ahora tiene muchos amigos", dice Yolibeth, quien cree que el Gobierno "debe ser más duro con estos delincuentes. Ya una los sufría en Venezuela y ahora nos dejan mal a todos los venezolanos en Chile, porque la gente cree que todos somos eso". Para Yolibeth, es complejo, "pues las personas están pendientes con cada crimen de saber la nacionalidad, para ver si el autor es venezolano".

Incluso en algunas publicaciones hablan de crímenes de venezolanos, aunque no siempre sea así y ahí se va generando más odio".



Yolibeth Mosqueda

D. JAJME

## "Ni yo ni mi familia hemos sufrido discriminación, pero en redes uno ve muchos comentarios de odio"

Juan Carlos Mariño es el jefe de la Unidad de Oncología del Hospital de Iquique. Venezolano, llegó hace siete años y cinco meses a Chile junto a su esposa y sus mellizos, que en la actualidad tienen 13 años.

"Mi experiencia en Chile ha sido muy buena, me han tratado muy bien a mí y a mi familia, pero creo que el Chile de hoy no es el que encontré al llegar. Hoy es mucho más inseguro, no al extremo de decir que no se puede vivir tranquilo, pero la seguridad no es la misma".

El médico cree que "una de las causas de la inseguridad ha sido la migración clandestina, que no es la que tuvimos aquellos venezolanos que llegamos antes, con nuestros papeles al día y títulos apostillados. Yo llegué con un contrato y

aunque no todos tuvimos esa suerte, éramos personas que vinimos a aportar, lo que en muchos casos en la actualidad no es así".

El oncólogo espera que la seguridad vaya mejorando en Chile: "Es lo que todos queremos. Como familia hemos sido muy bien acogidos, mis hijos en el colegio y mi esposa también, no solo en lo laboral, pues ella también es médica, sino también en lo social".

Pese a lo anterior reconoce que muchos de sus compatriotas han sufrido discriminación, "y que en los últimos meses hay un clima mucho más tenso y en

redes sociales uno ve muchos comentarios de odio. Las personas están muy sensibles, y es entendible eso, pero es claro que pagan todos por unos pocos".



Juan Carlos Mariño.

D. JAJME